
2 стр. МАГНИТОГОРСКИЙ МЕТАЛЛ 17 октября 1989 года 

С семинара активистов стенной печати 

От деклараций к реальности 
С началом октября возобнови

лись занятия в школе редакторов 
стенгазет и рабкоров. На первую 
встречу заводские газетчики приг
ласили секретаря городского коми
тета л артин А. Л. Савицкого. На 
•ней они повели разговор об одной 
из наиболее злободневных сегодня 
проблем — национальной. А. Л. 
Савицкий рассказал о положении, 
сложившемся в Магнитогорске, ме
сте, которое занимает националь
ный вопрос в настоящее время, от
ветил; на многочисленные вопросы, 

Для Магнитки проблема, нацио
нальных отношений не стоит с той 
остротой, какой она достигла в це
лом ряде регионов страны. Одна
ко это не значит, что город мино
вали tace коллизии, связанные с ос
ложнением взаимоотношений на 
национальной почве. Достаточно 
вспомнить недавние ' события с 
участием афганских студентов. Не 
только этот пример убеждает, что 
в городе существуют предпосылки 
для обострения отношений. Маг
нитка строилась как город социа-

Мир МОЛОДЫХ 

диетический, и несет на себе все 
родимые пятна сталинской модели 
•нового общественного строя. 

Столицу черной металлургии воз
водили представители практически 
всех национальностей, проживаю
щих на территории страны. Они 
и сейчас довольно широко пред
ставлены в городе. Но в том их 
положении, что было на начало 
строительства .и теперь, лежит не 
просто промежуток*'в 60 лет, на
полненный декларациями о друж
бе и равенстве. 

Если в тридцатых годах, несмот
ря на довольно пестрый контин
гент — заключенные, олецпересе-
ленцы, добровольцы, в Магнитке 
существовали национальные шко
лы, училища, библиотеки для та
тар и башкир, украинцев и бело
русов, то теперь их попросту нет. 
К тридцать шестому году «вождь 
народов» вместе с кликой своих 
приспешников пришел • к оконча
тельному. выводу: двести наций и 

народностей — для СССР слиш
ком много, хватит и девяноста. 

В предвоенные годы в Магнит
ке, как и во всей стране, нацио 1 

нальные центры культуры факти
чески перестали существовать, кад
ры были разогнаны. Последним, 
возможно, штрихом в «решении» 
национального вопроса было уни
чтожение в 1946 году литературы 
на украинском, молдавском, бело
русском и других языках. В пяти
десятые годы" машитогорцы всту
пили, имея от своего многонацио-
налья лишь отметку в паспорте. 

Поздне е ком а ндн о-* а1 дмияистр а -
тинная система просто довершала 
дело, начатое своим «основополож
ником». Начертав на своих знаме
нах «Все во имя человека», она на 
деле вершила то, что в; каждоднев
ной жизни крайне унижало че
ловека. Разве нам не приходилось 
хоть раз в жизни встречать чело
века, который со смущением, сты
дясь, называл себя, скажем, тата
рином или молдаванином? Это бы
ли люди с отметкой в паспорте о 
национальной принадлежности, но 
не знающие, как будет по-татар

ски или молдавски «мама», не име
ющие понятия о своей литературе, 
истории. Теперь, только на .скло
не лет, они узнает, какого богат
ства, какого наследия их лишили. 
Откровением, как прилет НЛО, 
становится, что татары — это не 
те татары, а те, которые булгары, 
и потому так родственно их язык 
з|вучит с венгерским. И уже дале
ко не откровением звучит тот факт, 
что сейчас,- когда ситуация начала 
меняться, в почти полумиллион
ной Магнитке, где десять процен
тов татар о-ба шкирок ого ' населе
ния, не могут найти хотя бы одно
го (одного!) учителя родного язы
ка. 

Ситуация, действительно, меня
ется. Создан интерклуб, татарский 
и башкирский культурные центры, 
на очереди создание центров рус
ско-славянского, еврейского. Не ос
танутся, вероятно, без внимания 
вопросы повышения культуры меж
национального общения с работаю
щими в городе , поляками и вьет
намцами. Все это и есть : тот круг 
проблем, в котором предстоит не
мало потрушиться активистам за
водской печати. 

В. ЛАНЦОВ. 

Доблесть 
M I I I I ттт вздЁ^Им» ™«тчт i . a 

идущих впереди 

В коллективе второго кок
сового цеха машиниста кок
совых машин Анатолия Ва
сильевича КОРОБОВА не 
знают, пожалуй, только но
вички из числа тех, кто не 
успел с ним познакомиться 
или не осваивал азы про
фессии под его началом. . 

По сути вся его трудо
вая жизнь связана с нелег
кой работой коксохимика. 
Требует она и здоровья, и 
знаний, и аккуратности. Ко
робов всеми этими качества
ми наделен сполна. И еще 
отличает его преданность 
своему делу. 

Время шло. Авторитет и 
мастерство росли. И нако
нец пришло признание: Ана
толий Васильевич удостоен 
звания заслуженного ме
таллурга РСФСР". Призна
ние, по мнению товарищей, 
честно заработано им. 

Фото В. Макаренко. 

—• ГДЕ НАЙТИ секретаря комите
та' комсомола Ж Д Т Лукьянова? — 
спрашиваю в управлении железнодо-
рожн ого тр а нспорта. 

— Скоро будет,—слышу в ответ.— 
Какой из себя? Как сказать?.. Такой 
представительный, ну, какими обычно 
бывают комсомольские секретари. Уз
наешь сразу. 

Я приуныла. .Опустилась на стул 
против двери с табличкой «комитет 
комсомола», а в голову полезли неве--
селые мысли. За пять лет пребывания 
в рядах ВЛКСМ у меня успел сло
житься, нений стереотип комсомоль
ских работников. Этакие молодые бю
рократы-говоруны, делающие непо
нятно что, но в свое удовольствие. И 
опять — «представительный, обыч
ный». 

было, навыков никаких. Разбирался, 
что к чему, вникал в механизм рабо
ты. Поначалу был только интерес к 
общественным делам, желание прове
рить себя. Позже понял, что многое 
нужно менять, хотелось внести что-то 
новое. Сейчас одна из главных задач 
— отстаивать права и интересы моло
дежи. Как? Через разработку и осу
ществление целенаправленной моло
дежной политики. Не получили широ
кого обсуждения ни проект Закона о 
молодежи, ни предполагаемые Устав 
и Программа БЛОКОМ, разработанные 
в верхах. Складывается мнение, что 
комсомол сегодня нужен лишь комсо
мольским работникам. 

— А 'будет ли выход из этого кри
зиса? — сомневаюсь я. 

— Выход будет, — уверен Вадим, 

Хочется 
Раздались негромкие шаги, и к две

ри комитета, подошел молодой чело
век лет 25. Темные волосы подернуты 
легкой серебринкой, прямой откры
тый взгляд, улыбка. Представился: 

— Вадим — это я. 
Наш разговор постоянно прерывали -

люди, телефонные звонки. Всем был 
нужен Вадим Лукьянов. Кому-то — 
дли решения комсомольских вопросов, 
другим — по производственным и 
личным проблемам. Недавно в ЖДТ 
появился свой видеокомплект, решили 
организовать показ видеопрограмм. 
На собраниях в цехах избрано 33 де
легата на комбинатскую конференцию, 
выдвинуты кандидатуры в комитет 
комсомола комбината, райком, гор
ком, обком комсомола, на XXI съезд_ 
ВЛКСМ. Решается вопрос о присое
динении к производственной комсо
мольской организации ребят из СПТУ 
№ Щ Волнуют комсомольцев-желез
нодорожников и продовольственные 
проблемы... 

По общему мнению «четырехуголь
ника» производства, Вадим переходит 
на (практическое решение продоволь
ственной программы, став на несколь
ко дней во главе бригады, направлен
ной от ЖДТ на уборку капусты. 

— Эх, работа! — вздыхает Лукья
нов*. — Когда меня спрашивают о се
менном положений, я шучу: «Пока же
нат!». А если серьезно: ну, какой жен
щине понравится, когда муж с 8 утра 
и до 8—-ТО часов вечера пропадает на 
работе. Свободное время по выход
ным да в отпуске. Тогда только се
мья, дочь — Иринке всего год. 

-СТАЖ комсомольской работы в 
ЖДТ у Вадима более двух лет. На
чалась же она, когда учился на гор
ном факультете МГМИ: был избран 
секретарем курса. На комбинате до 
весны 87-го года работал старшим со
ставителем. 

— Потом избрали секретарем коми
тета комсомола ЖДТ, — рассказыва
ет Вадим, mm В первые месяцы тяжело 

— если И союзе останутся .действи
тельно заинтересованные люди. 

— Значит опять «чистка» рядов? 
— «Чистка?» Не люблю этого слова, 

слишком резко. Нужно начать с разъ
яснения молодежи сложившейся си

туации. Мало понять, надо осознать и 
самоопределиться. Работа должна 
идти в группах-и цехах. Мы готовим 
проведение аттестации и совместно с 
ней эксперимента. Будут индивиду
альные беседы, йз которых прояснятся 
конкретные желания и возможности 
людей. На собраниях комсомольцы 
почему-то не хотят высказывать свое 
мнение. Так, может, в индивидуаль
ном разговоре им будет легче раскры
ться? А бывает, человек ' просто не 
знает, что и как делать. Суть экспе
римента — сняТь «возрастные ограни
чения». То есть к нам может прийти 
любой желающий. Не исключаю воз
можности неудачи, а пока конечная 
цель •— союз, сплоченный на основе 
общих интересов. Неважно, будет он 
называться. ВЛКСМ или ЛКС, или 
как-то совершенно иначе. Нужно ис
кать. Люди не верят в комсомол, и 
причин для того' сколько угодно. Вот 
свежий пример: победители среди 
комсом о льскочм о л одеж н ы х коллекти
вов должны были получить матери
альное поощрение — об этом говорит
ся в положении по КМК. В действи
тельности этого не последовало. Воп
рос поднимался в комитете комсомола 
комбината, на страницах «ММ». Нам 
ответили, что не соблюдены полно
стью условия (соревнования. Комсо
мол в очередной раз выступил в ро
ли обещателя, а люди поверили: ра
ботали, подводили итоги. Отчаявшись 
и в поисках ответа, ребята обрати
лись в «Комсомольскую правду». 

—< Вадим, в одном из номеров «МР» 
был твой отклик на. рецензию В. 
Шраймана к фильму сЧП» районного 
масштаба». Почему ты решил напи
сать? -I 

mm Честно скажу: очень задела, та 

публикация. В жизни многое по-дру
гому. Я пошмаю тех людей, которые 
критически относятся ко- всему, что 
связано со словом «комсомол». Пони
маю и того ветерана, который позво
нил мне на следующий день после вы
хода газеты и сказал, что все это то
лько слова и несостоятельные попыт
ки оправдаться, Безусловно, у 
каждого на этот счет есть свое мне
ние. Мне хотелось высказать наболев
шее. А словами ничего не докажешь. 
Надо работать. 

—| А что мешает сегодня нормаль
но работать? 

— Между комитетами комсомола 
комбината и производств есть связь, 
но часто нет взаимопонимания. Олус-
к а емся до того, что начинаем обмени
ваться взаимными упреками, сами се
бе создавая трудности. Человеческий 
подход ко всем и ftb всему, взаимо
понимание — вот чего не хватает се
годня. Такие же отношения должны 
быть и по линии комсомол — шартия. 
В плане совместных действий есть 
все: от организации субботника до 
приема кандидатами в члены КПСС. 
Стараемся работать сообща-. 

ВАДИМ ЛУКЬЯНОВ выступает за 
организацию движения М Ж К на ком
бинате, занимается идеологической ра
ботой в оргкомитете М Ж К , хотя и не 
является 1 соревнующимся, считая, 
что одно другому не мешает, а даже 
наоборот, накапливается опыт. Это 
правильно, тем более, что Вадим —-
один из кандидатов в комитет комсо
мола комбината на должность заме
стителя секретаря по- идеологии. Сей
час у него есть желание, силы, вера — 
это главное. Все решит общекомби-
натека* 1 конференция. 

Когда разговор зашел о дружбе ме
жду комсомольскими работниками, я 
интересуюсь, есть ли она между сек
ретарями, на комбинате. 

— Безусловно есть, — ответил Ва
дим, — она дает общение, возмож
ность интересно жить, быстрее ре
шать общие задачи. У каждого свои 
идеи, а потом анализируем и делаем 
выводы, но все происходит естествен
но, спокойно, между делом„. Без это
го нельзя. 

Шумно перепрыгнула стрелка на
стенных часов. 

— Ой, ой! — заторопился Вадим. 
— Пора на график к начальству. 

Я закрываю блокнот. От прежних 
ощущений не осталось и следа. Прав
да, было маленькое чувство недогово
ренности,, но только по причине нех
ватки времени. Какие же они заня
тые " _ комсомольские секретари., Ка
кие же они разные: Женя Яковлев (в 
прокатном производстве), Камиль 
Смаков (бывший секретарь доменного 
цеха), Дима Мельников (ГОП), Воло
дя Тюрин (цех эксплуатации Ж Д Т ) 

Но есть в них. общее. Простые, от
крытые ребята, не имеющие и тени 
высокомерия,- настоящие молодежные 
лидеры, живущие, именно «внутри» и 
и «среди» молодежи. Этим они как-то 
сразу располагают к себе. 

И хочется поверить в них. В то, что 
эти парни сумеют объединить моло
дых рабочих комбината на решение 
очень непростых молодежных проб
лем. 

М. КУРБАНГАЛЕЕВА. 

Репортерская хроника 

Форум МШН 
4 октября в Калинин

граде состоялась первая 
Всесоюзная конференция 
делегатов от коллективов 
МЖК со всех уголков 
страны, Наш город на 
конференции предетав ля -
ли председатель оргкоми
тета М Ж К .«Искра» 
A. Сорокин , и командир 
третьего отряда М Ж К 
B. Кузеванов. Конферен
ция продлилась ' семь 
дней вместо запланиро
ванных пяти. Множество 
вопросов и интересных 
предложений накопилось 
у Делегатов. 

Две основные темы бы
ли затронуты на этой 
встрече: Всесоюзное по
ложение о молодежных 
жилых комплексах и не
обходимость создания 
Всесоюзной ассоциации, 
координирующей и на
правляющей движение 
М Ж К в целом по стра
не. Обсуждались идеи по 
созданию собственного 
профсоюза, проведению 
Всесоюзного референду

ма для определения ста
туса. МЖК, общие задачи 
финансирования сорев
нования, распределения 
жилья, развития регио
нального объединения 
коллективов МЖК. 

Между представителя
ми оргкомитетов нала
жены деловые связи по 
выпуску и поставке необ-. 
ходимой продукции, за
писаны адреса опыта. 
Конференция дала подт
верждение тому, что дви
жение М Ж К не только 
реально существует, но 
и развивается, набирает 
"силу. 

ТО октября в Д К име
ни С. Орджоникидзе" по 
инициативе оргкомитета 
М Ж К «Искра» организо
ван первый вечер (зна
комств для соревнующих
ся. Здесь было все: бе
седы, о ходе конферен
ции, дискуссии о пробле
мах МЖК комбината, а 
главное — знакомство, 
общение и отдых. 

Благодарны цеху 
В партком комбината пришло письмо от педа

гогов средней школы № 51, над которой шефст
вуют сталеплавильщики третьего мартеновского 
цеха. Учителя' й ученики благодарны своим шеф г >• 
за большую помощь школе в воспитании подра
стающего поколения, за отличную подготовку зда
ния школы к новому учебному году. Совет шк 
лы просит, отметить организаторскую роль началь
ника пеха В . Ф. Маркина, зам. начальника цеха 
С. Б. Исакова, председателя комитета профсоюза 
цеха В. В. Пастухова и секретаря'партбюро А. В. 
Матвеева, 


